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小时记者帮

手持一根球杆，身穿西服、打着领结的斯诺克运动员，往

往以绅士的形象亮相，如今却因为赌球丑闻被公众所关注。

2023年新年伊始，中国斯诺克迎来了至暗时刻，先后10

名球员因涉嫌操纵比赛非法获利被暂时禁赛，名单中几乎囊

括了目前中国斯诺克除丁俊晖外最好的球员，包括被视为中

国最强新生代力量的赵心童、颜丙涛。

中国斯诺克怎么了？

本报记者 张峰本报记者 张峰

10人因涉嫌赌假球被禁赛
中国斯诺克遭重创

从2022年12月到今年初，世界职业台球和斯诺

克协会（以下简称“世界台联”）先后多次公告，宣布赵

心童、张健康、梁文博、鲁宁、李行、赵剑波、白朗宁、常

冰玉、颜丙涛、陈子凡共计10名中国斯诺克选手涉嫌

操纵比赛并非法获利，因此被暂时禁赛。

此次系列事件最早发生在2022年10月底，梁文

博收到世界台联的禁赛令，指控其以博彩为目的操纵

比赛结果并让其接受调查，同时五名中国选手牵涉其

中——鲁宁、李行两名中生代选手以及赵剑波、白朗

宁和常冰玉三位00后球员一并收到禁赛令。

此后事件持续发酵，世界排名前十六、被视为“丁

俊晖接班人”的颜丙涛，世界排名第九、天才球手赵心

童，以及出生于 1997 年的陈子凡也先后被以同样理

由禁赛，中国斯诺克大半壁江山崩塌。

这十名被禁赛的中国选手目前都没有确切的禁

赛时长公布，这次的操纵比赛事件仍在调查之中，后

续影响可能会进一步扩大。早在四年前，中国选手于

德陆和曹宇鹏曾被卷入“假球”丑闻，分别被处以禁赛

10 年 9 个月和 6 年的处罚，此后，中国台协对于德陆

追加国内范围终身禁赛。

如果罪名坐实，按照判罚先例，上述10名球员的

职业生涯几乎走到了尽头。这对中国斯诺克运动的

打击无疑是巨大的，不仅将造成中国斯诺克数年时间

里中坚力量的缺失，更有损中国体育的国际形象。

假球已成国际斯诺克毒瘤
多名世界名将曾因此被罚

斯诺克历史上，诸多名将都曾因涉嫌收受好处为

博彩集团打假球而接受调查，乃至被世界台联禁赛，

其中不乏昆汀·哈恩、斯蒂芬·李、里奥·费尔南德斯、

约翰·希金斯等世界名将。

为什么这项看起来绅士范儿十足的运动，会出现

如此不光彩的一面呢？有不少人将原因归结于“穷”。

首先是培养一个职业斯诺克运动员的花销不低。

据业内人士透露，台球和传统的乒乓球、羽毛球

不一样，运动员不是各省市体育局培养，而是全靠个

人家庭培养。有人算过一笔账，一个学台球的孩子每

年学费、教练费、日常生活、比赛花销等加起来差不多

要20万，如果从10岁开始学，出成绩需要5-8年，投

入费用至少百万元起步。

而斯诺克运动员则要更多一点，因为斯诺克流行

于英国等欧洲国家，比赛也大都在国外，成才之后需

要频繁出国比赛，旅英旅欧的所有生活、训练支出也

不是一笔小数目。

禁赛名单中的鲁宁初到英国后曾对媒体表示，

“在英国，一年花费要在 30 万元人民币左右，光是使

用斯诺克学院的球房练球，一年就要 10 万人民币左

右，这对初到英国的球员来说是很大的负担。”

相比花销，国外斯诺克比赛奖金低是不少球员难

以在国外立足的另外一个原因。据斯诺克专业网站

Cuetracker 统计，鲁宁旅英前 3 年仅挣了不到 7000

英镑奖金（约合人民币6万元）。

曾 7 次夺得世锦赛冠军的台球名将奥沙利文曾

经表示，“斯诺克是一项没有前途的运动，奖金太低，

除了最顶级的球员之外，其他球员的生活大都比较拮

据。这项运动的绝大多球员都是在浪费生命。”

公开信息显示，奥沙利文和希金斯在上个赛季分

别获得世界第一名和第四名的成绩，二人整赛季拿到

的奖金为 81.2 万英镑（折合人民币约 673 万元）和

41.84 万英镑（折合人民币约 346 万元），这个全年收

入相当于“球王”梅西一周的“零花钱”。

2010 年，希金斯故意输掉 4 场比赛就收获了 25

万英镑的天价报酬，这几乎等同于一个世锦赛的冠军

奖金。因此不少人认为回报太低是斯诺克赛事“赌

球”的根源之一。

省台协秘书长：
收入不是假球的借口

真的是因为收入问题才会有这么多人参与假球

吗？就此钱江晚报·小时新闻记者致电浙江省台球运

动协会秘书长史国平请他谈一谈对此事件的看法。

他告诉钱江晚报·小时新闻记者：“在体育比赛中

以任何目的操纵比赛结果的行为都是违反体育诚信

和道德的行为，任何理由都不是打假球的借口。”

“据我所知，现在国内台球运动员的收入大致分

为几个部分，为俱乐部教练工资，兼职教练的授课费，

比赛奖金，成绩好的还有台球品牌的代言、商业赞助

等，在全国排名前列的职业台球运动员年入几十万甚

至超百万不是问题，能在省赛拿冠军的也能年入二三

十万。”即便去国外打比赛的花销比较多，但前提要能

取得世界职业巡回赛的资格，这在国内本身就是顶级

球员了，只要刻苦训练，专心打好比赛，相信不会存在

拮据窘迫的现象。

史国平强调，“收入不应该是违反规则的借口，职

业素养才是根本。不管是职业球员和还是业余球员，

都应该秉承体育道德精神，遵守比赛规则，营造良好

的体育氛围。作为一名球员，应当保持初心，以提高

自身能力为目标，取得好的成绩，为自己赢得更好的

发展机遇和创造更大的价值。”

斯诺克虽是小众运动，但中式台球，相信很多人

不会陌生。台球运动在中国群众基础扎实，中式台球

遍布每一个城市，台球制造业和服务业发展迅猛，行

业发展欣欣向荣，球员职业素养的培养和管理与运动

的发展息息相关，希望涉及此事的球员能够吸取教训

认真反思，其他球员应当引以为鉴。

斯诺克又称障碍台球，

是台球比赛的一种，和中式

台球相比，球台、球的尺寸、

数量、击球顺序都有很大的

区别。

中式台球只有 15 个球，

并标有数字，而斯诺克有 22

颗球，没有数字，只有颜色的

区分。

在正式比赛中，斯诺克

必须以白球为基础，将白球

击打在红，粉，蓝，黄，黑等彩

球上，并按照所击打颜色组

合 的 不 同 ，获 得 不 同 的 得

分。同时为了区分“斯诺克”

与普通台球，规则中规定：每

次必须先击打进红球以后才

可以继续击打其他颜色的

球，而普通的台球却不同，只

要依次击打进顺序球，就可

以继续击打得分。

斯诺克和中式台球
有什么区别？
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